



Barcelona  
8, 9 y 10 de Julio de 2010

Facultat de Geografia i Història  
de la Universitat de Barcelona

## **La evolución de las migraciones internas en España: un estudio de la distancia de las migraciones intermunicipales de las dos últimas décadas.**

Xavier Franch

Centre d'Estudis Demogràfics

[xfranch@ced.uab.es](mailto:xfranch@ced.uab.es)

Joaquín Recaño

Departament de Geografia (UAB) y Centre d'Estudis Demogràfics

[jrecano@ced.uab.es](mailto:jrecano@ced.uab.es)

Este trabajo presenta un estudio de la evolución de las migraciones internas en España a lo largo de las dos últimas décadas. Se trata de un análisis de los datos anuales de la Estadística de Variaciones Residenciales desde 1988 hasta 2008. El objetivo es aportar una nueva visión de los cambios acaecidos durante estos años. En este sentido, proponemos un acercamiento a los movimientos migratorios analizando la distancia intermunicipal de estos desplazamientos y abarcando todo el territorio español. El trabajo consta de dos partes diferenciadas. En la primera parte se muestran los resultados derivados de un análisis estadístico descriptivo que permite ver los cambios en el sistema migratorio. En la segunda parte se profundiza en el estudio de los datos a partir de técnicas multivariantes. Con los resultados de estos dos análisis pretendemos superar la tradicional división de las migraciones internas en función de la escala provincial o regional. Además, los resultados de este tipo de análisis abren la posibilidad de crear una nueva cartografía de la movilidad interna más precisa y que presta especial atención al recorrido de las migraciones y a la intensidad de los flujos. Así pues, el objetivo final de este trabajo consiste en delimitar áreas del territorio con una movilidad diferenciada que pueden coincidir o no con los límites territoriales y administrativos conocidos.

**Palabras clave:** migraciones internas; municipio, distancia intermunicipal; España.